



el oficio del Superior Gobierno de 8 del corriente dirigido á esta Corporacion que dice así:

«Esmo. Sr.—Con esta fecha he decretado lo siguiente:—Resultando de este expediente cumplidos por D. Manuel Marzano los requisitos necesarios...»

destinos y consiguiente á ellos de él de anotador de las escrituras de hipotecas en los registros de esta oficina que han estado á cargo del que suscribe desde el año de 1846 hasta hoy.

Y por acuerdo del Esmo. Ayuntamiento se avisa al público. Manila 13 de Febrero de 1860.—Ignacio de Icaza, Secretario.

Instaladas las oficinas de la Comisaria en la planta baja de las Casas Consistoriales del Esmo. Ayuntamiento y habiendo dado principio á recaudar el tributo y demás cargos de la servidumbre...

Manila 10 de Febrero de 1860.—Marcelino Salas.

Continúa la relacion de las personas que se han suscrito voluntariamente para los gastos de la guerra de Africa en el día de hoy.

Table with 3 columns: Plata, Oro, TOTAL. Suma anterior: 334.25, 34,078.87 1/2, 34,413.12 1/2.

Casas Consistoriales del Ayuntamiento de Manila á 17 de Febrero de 1860.—Gabriel Gonzalez y Esquivel.—Manuel Marzano, Secretario.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO DEL COLEGIO DE STO. TOMAS. Lista de los que han contribuido voluntariamente para la guerra de Marruecos.

Table with 3 columns: Pesos, Cts. Lists names and amounts for various categories like Cajistas, Prensistas y rodilleros, Libreros, etc.

FABRICA DE CARRAJES DE CARLS Y C. Propietario, Dependientes, Cobrador, Herreros, Ruederos, Balancineros, Serradores, Limadores.

Table with 3 columns: Plata, Oro. Lists names and amounts for various categories like Propietario, Dependientes, Cobrador, etc.

Manila 10 de Febrero de 1860.—Marcelino Salas.

Table with 3 columns: Plata, Oro, TOTAL. Suma anterior: 334.25, 34,078.87 1/2, 34,413.12 1/2.

Table with 3 columns: Plata, Oro, TOTAL. Lists names and amounts for various categories like Vestidores, Pintores, etc.

Table with 3 columns: Plata, Oro. Lists names and amounts for various categories like Propietario, Dependientes, Cobrador, etc.

Table with 3 columns: Plata, Oro, TOTAL. Lists names and amounts for various categories like Cocheros, Sota, Cocineros, etc.

SECCION RELIGIOSA.

DIA 18 DE FEBRERO. SABADO. S. Eladio Arzob. Conf. y S. Simeon O. M.

SANTO DE MAÑANA DOMINGO. S. Alvaro de Córdoba C. y S. Gavino Presbitero Mártir.

Se avisa á los fieles, por si quisieron concurrir, que mientras dure la actual guerra de Marruecos, se dirá todos los días de 6 1/2 á 7 de la mañana en el altar de la Concepcion de esta Santa Catedral, una misa rezada estipendiada por el Sr. D. Juan Lecaroz...

SECCION EDITORIAL.

Anteanoche tuvo lugar en el teatro de Quiapo por la compañía española la funcion de que tienen conocimiento nuestros lectores por el programa anunciado en el Boletín.

Las piececitas ó juguetes cómicos ejecutados fueron, Nadie se entiende; Una historia china y Furor parlamentario. Las sales cómicas y graciosas situaciones en que abundan la primera y la última, motivaron diferentes veces los aplausos del público...

En cuanto á la Historia china, solo diremos que el interés que pudiera tener debió dejarlo en el Celeste Imperio al emprender su viaje á la vieja Europa pues nos ofrece otra edicion mas de uno de esos maridos que han dado argumento á Cervantes para escribir su novela El curioso impertinente.

Tanto esta noche como la primera en que se presentó la compañía española la concurrencia fué tan numerosa como escogida; y esto debe servir de estímulo á la misma para trabajar con el esmero é interés de que hasta ahora ha dado pruebas.

Segun se anunció al final de la funcion por uno de los actores, mañana tendrá lugar la tercera por la misma compañía, á beneficio de nuestra expedicion de Marruecos. El objeto á que se dedica, y el interés que el público dispensa siempre á los que se esfuerzan en complacerle, son causas Quiapo se verá esta noche muy concurrido.

Segun nos escriben de Canton parece debe trasladarse en breve á esta Capital, la compañía ecuestre de los Sres. Lewis y Wolfe, que se halla en aquel punto. Segun un anuncio de sus funciones que tenemos á la vista, la compañía se titula Gran Hipódromo de Australia de Lewis; y el personal que aparece en sus funciones es numeroso. Además de los Sres. Lewis y Wolfe figuran los nombres de Adams, un celebrado Hernandez de quien se hacen los mayores elogios, dos hermanos italianos y además los Sres. Henrig y Zamézou, Leandro Harvey, Dherang y Henrico, con las Sras. Morton, Mlle. Luisa Annette, Mlle. Floreta, Camila, á la cual titulan nada menos que la alhaja del circo y la estrella de la Australia; Mme. Gardoni, y las niñas Ela y Adelaida, Agustina; en el mismo anuncio vemos que ejecuta esta compañía toda clase de ejercicios á caballo, así como juegos de gimnasia y destreza, escenas varias como Macepa, y otras. Si viene á Manila todo el personal que allí figura, indudablemente será esta la compañía ecuestre mas numerosa que por aquí se ha visto.

ELEMENTOS PARA EL PORVENIR DE ESPAÑA.

La España de nuestros dias ofrece á la consideracion de los hombres pensadores un espectáculo tan lisonjero que jamás ha presentado. Separémonos algun tanto de las tradiciones históricas, nuestro país, cuyo estudio quizá mal hecho ó mal dirigido, ha desnaturalizado ó dado mayor importancia á sucesos y acontecimientos de los que solo ha resultado una gloria efimera. Los ya tan decantados hechos de Carlos V no sirvieron, como parece, á la causa nacional, sino que de ellos nació la política de Felipe II, que tan profundamente ha sido ruinoso para el país. No necesita la España de nuestros dias recurrir á la tradicion histórica, en que siempre se presenta de relieve el principio de autoridad fatalmente interpretado, para la vida y verdadera prosperidad del país, que atesora rica sabia y elementos para engrandecerse, en la preclara inteligencia de sus hijos, en su rico suelo, en su envidiable posicion geográfica. Estos son

sus grandes elementos naturales, que bien dirigidos le aseguran un brillante y respetado porvenir.

Olvídemos por algunos instantes la España de otras épocas, y observemos la situacion progresiva y palpitante que hoy ofrece. ¿Qué podemos mirar en ella? Las mas halagüeñas esperanzas para el porvenir. Apenas se abre una universidad en Madrid, cuando instantáneamente brota de ella esa plejada de jóvenes, ayer discípulos, hoy distinguidos y elocuentes profesores, cuyas doctrinas revelan serios y constantes estudios, que los colocan al nivel de los hombres mas aventajados del extranjero, como los Ostolan, Chevalier, Leon Faucher, Blaquier, Bastiat, y otros cuyos nombres pudiéramos citar. Este hecho, al parecer de poca importancia, tiene una alta significacion, porque esa juventud á que aludimos no se ofrece solamente á los ojos de algunos pocos sabios, cubierta con el manto del escolasticismo, resolviendo problemas que eran patrimonio de la teología ó de las otras ciencias reservadas solamente á círculos estrechos, sino que representando la idea moderna, vienen á discutir públicamente sobre las cuestiones sociales que abarcan el verdadero porvenir de la humanidad, y difunden con un talento y un valor superiores á todo elogio, las ideas mas exactas y concretas del trabajo, del derecho racional y de la verdadera libertad civil de los pueblos. Estos nuevos apóstoles de la ciencia económica comienzan en nuestro país á preparar un verdadero cambio en las ideas, encaminándolas por el cauce de la conveniencia universal, quitando al empirismo, á la fuerza material y á la política lo que nunca ha debido ser objeto de gemir bajo el peso de la tiranía ejercida á la sombra de estos gemenes de ruina, desolacion y pobreza, y entregando á la ciencia, á la paz y á la fusion de las divididas opiniones la ventura y la prosperidad de los pueblos. En este punto España ha ganado mas de lo que se cree. Los prosélitos que en Madrid y en las principales capitales de provincia van haciendo esos discursos pronunciados á propósito de las cuestiones económicas, son numerosos, y la semilla que derraman los hombres que han comprendido cuánto importa apartarse del camino seguido hasta ahora, brotará antes de mucho tiempo abundante fruto, que nutrirá á la pública opinion de esas ideas que hoy va recibiendo, con desconfianza, porque no pueden inspirarla sino con la pausa natural de un pueblo como el nuestro, que viene acostumbrado, por mil motivos que no explicaremos aquí, á vivir resignado con el estéril recuerdo de glorias que, si lo fueran, pasaron ya; pero felizmente las cosas pasan de otro modo, y aquello en que antes nadie pensaba es hoy, por dicha del país mismo, la señal de su verdadera prosperidad. Y no podemos menos de suceder así, una vez reconocido como está el progreso indefinido de la humanidad, Francia, abatida por cincuenta años de guerra con una ocupacion extranjera, inició su fecunda activa y próspera vida actual, y salió del marasmo á la voz de los hombres que animaron con sus sabias y elocuentes palabras la juventud de aquellos primeros años de la restauracion. La influencia poderosa que en aquellos momentos ejercieran en la vida intelectual del país los Villaman, Cousin, Couvier, Guizot, etc., hoy se reproduce en España por otros hombres de aquél mismo temple, para empujarla á salir del entorpecimiento y apatía en que la habian sumido los siglos del oscurantismo.

A la par que este fenómeno se realiza en la vida teórica de España, su vida práctica no queda indiferente ni estacionada. Su agricultura crece, su industria toma un vuelo rápido, su comercio adquiere proporciones hasta aquí desconocidas, y el principio de asociacion halla fácil seguro desarrollo. Las simpatías que este rico país inspira á los extranjeros, han llamado capital estrano que vienen á juntarse con los propios, y á dar vigoroso impulso á las obras de utilidad pública. El crédito del país ha tomado, de pocos años acá, una confianza tal que, continuando la marcha iniciada, fácilmente puede calcularse que se colocará al nivel del de las naciones ricas y mejor administradas.

Tal es á grandes rasgos, y sin incurrir en exageracion alguna, el estado general del país. Este nuevo y satisfactorio estado político, económico y social se inicia en la actualidad para España; y derivativo escéntrico á estas tres condiciones, viviese á distraer la vida moral y material del país, la sería altamente funesto. De aqui resulta la conveniencia de no estraviar la opinion pública sino fortalecer y robustecer su razon y su patriotismo con ideas que concurren á fomentar el movimiento social que ya percibe, á fin de que pueda realizar el progreso intelectual que á vista de todo se va desarrollando, para obtener después de la vida de bienes que la paz, el trabajo y la verdadera libertad civil proporcionan á los pueblos que tienen bastante criterio y fuerza de voluntad para lograr esas tres aun no bien entendidas condiciones de felicidad pública.

En el Magasin pittoresque, periódico literario y artístico que se publica en París leemos la siguiente descripcion del terreno que debe verse el proyectado canal de Suez, y cuya reduccion daremos con la posible exactitud:

El Africa y el Asia han estado estrechamente unidas entre sí por la naturaleza pero esta gran union fué invadida por un ancho canal llenado por las aguas del océano indico, y que, al nombre de mar Rojo. El que solo de un estrecho istmo como la señal ó resto de la dividida union de ambos continentes.

Este istmo al cual dá su nombre la pequeña poblacion de Suez es un trozo de tierra que se halla en el cual se hallan algunos de nuestros mas caros recuerdos y las huellas de algunos de los grandes héroes de la antigüedad, Hércules, Lesontris, Dario, Alejandro, los Tolomeos, Cleopatra, Antonio, Amron, Salad-ed-Din, S. Napoleón, etc., y sobre todo, ¿cómo no recorda aquí al nombre de Ejipto y del mar Rojo la historia de Abraham, las de José y de Jacob, la huida de Ejipto?, aquí parecen estar escritas mas notables páginas de los anales del pueblo de Israel: pocos países se encontrarán tan eminentemente históricos.

Un bello y grandioso proyecto añade ya á algunos años un nuevo interés al istmo de Suez, y atrae hacia este punto las miradas de todos los pueblos civilizados de la tierra.

Si se mira una de las infinitas cartas de este istmo se formará idea exacta de este punto del globo cuya importancia nadie puede negar, y se seguirá también el curso de los trabajos considerables que á pesar de todas las resistencias, quizás sean terminados en una fecha mas ó menos lejana.

Reocorramos el terreno del gran proyecto. A la parte del medio día el principio del istmo lo forma el fondo de uno de los dos prolongados y estrechos golfos que lamen la falda del monte Sinay y terminan por este lado el mar Rojo; la playa es al principio de rocas peladas y desnudas y luego no presenta mas que arenas cuyos contornos inciertos se estienden hacia el interior para formar las orillas de un lago de forma ovalada, lleno de escollos y de bancos que las olas cubren y descubren sucesivamente; últimos restos de la gran comocion que ha unido los dos grandes continentes que parecen en un principio haber estado separados.

Aquí fué donde Moisés hizo ejecutar á los israelitas á través de las obedientes olas aquel paso celebrado despues en un sublime canto de victoria. Aquí fué donde Napoleon estuvo á punto de perecer víctima de una laudable curiosidad en un reconocimiento, por medio del cual trataba de hallar las huellas del antiguo canal entre ambos mares. Aquí era efectivamente donde terminaba el canal de los Tolomeos y donde Galo reunió las naves de su expedicion contra la Arabia meridional.

A la izquierda y á la entrada de este lago de tantos recuerdos se halla la pequeña poblacion de Suez; pequeña y destinada á ser una de las primeras ciudades del mundo despues de haber sido indudablemente una de las mas conocidas, y cerca de la cual se elevaban en otro tiempo el Klysma y el Arsinoe-Cleopatra.

Alejándose del extremo del golfo se atraviesa un terreno arenoso el cual sigue una profunda y pantanosa depresion que pronto toma proporciones formidables donde las aguas de las lluvias forman lagos temporales, cuyas aguas cargadas de sal les han dado el nombre de lagos amargos. Su superficie total es por lo menos, de cerca de 15,000 hectáreas.

Mas adelante se eleva un poco el terreno para volver á bajar de nuevo y dar lugar al Birket-el-Tumak que significa en árabe, el lago de los cocodrilos, cuya denominacion parece indicar que en alguna remota época debieron llegar aqui las aguas del rio Nilo, residencia habitual de estos animales. Esta suposicion evocada por un nombre, está justificada por el aspecto físico de estos sitios.

Al lago de los cocodrilos viene á confluir perpendicularmente á la direccion longitudinal del istmo otro sulco ó barrancada la de Ouadi-Toumilat la tierra de Gechen de los hebreos la cual recibe en toda su estension los desbordamientos ó inundaciones del Nilo, y que ha sugerido la idea de otra comunicacion secundaria de bastante importancia entre el delta del bajo Egipto y el mar Rojo.

Si el explorador deja atras el lago Timsah y recorre una estension de trece á catorce kilómetros halla una elevacion del terreno de unos doce metros sobre el nivel de ambos mares á la cual se ha dado el nombre de El-Guisi. Aquí se halla el verdadero istmo y parece ser el solo dique realmente aparente entre las dos aguas. A la izquierda y en un sitio mas bajo, la accion combinada de los elementos multiplicada por la de veinte siglos que han transcurrido han respetado sin embargo las señales del canal de Nékos, el primero gran trabajo que tuvo por objeto la union de los dos mares; la realizacion de su pensamiento está reservada á nuestros tiempos.

Al final de este trozo vuelve á tomar el terreno del istmo su aspecto incierto vuelven á encontrarse los pantanos, y entre ellos se dibuja la superficie un poco regular del Birket-Ballah, ó sea el lago de los vapores. Despues se llega á la gran laguna que recibe el nombre de la ciudad de Menzali inmenso receptáculo de fondo, sembrado de bancos y de islotes, donde las aguas de la inundacion del Nilo se introducen sin obstáculos antes de entrar en la mar por los canales que se abren á través de la barra arenosa que solo hace visibles los contornos de la playa.

La boca mas al Oriente está abierta cerca del sitio de Pelusa, la puerta del antiguo Egipto por este lado. Llegamos al Mediterráneo despues de haber atravesado el istmo en toda su longitud, que desde Suez es de cerca de 120 kilómetros. Esta distancia en línea recta se aumentaría medida por el itinerario que acabamos de describir paso por paso; los dos puntos extremos se hallan casi bajo el mismo meridiano y la línea de marcha efectiva solo forma una sinuosidad un poco pronunciada á la altura de los lagos amargos. Esta línea es la que acabamos de estudiar para conocer el terreno que formó la union de los dos continentes y que es la única mas recta que existe, según lo prueba el simple escámen de los terrenos y paisajes inmediatos.

Desde Suez á Pelusa se tiene constantemente por la derecha á alguna distancia, la cadena continuada de las pequeñas montañas y mesetas de la Arabia Petrea, á cuyas faldas se estiende una zona de duenas arenosas que forman el desierto de Eham de la Biblia, en el Exodo.

A la izquierda no tienen esta continuidad las masas montañosas aunque se suceden entre sí siempre de mediodía á Norte. La primera el Djebel-Att-ak-á se eleva detrás de Suez al Occidente. En su cima se ostentó en algun tiempo la estatua de cobre de Baal-Tsephone el Dios que domina el Norte, hecha por los sacerdotes egipcios para intimidar á los esclavos fugitivos, que no la pasaban y se veian obligados á retroceder.

Al Djebel-Att-ak-á sucede una depresion ó terreno bajo por donde pasa el camino del Cairo y cerca de ella se halla el castillo del Pi-Hahrot (La boca del valle); es un estribo del Djebel Quenef que se estiende ó corre paralelo á los lagos amargos pero por aquí en vez de elevadas montañas solo se perciben colinas y ondulaciones que acaba por desaparecer enteramente al acercarse al lago Menzali.

De todo esto resulta que la línea del istmo constituye un verdadero valle cuyos declives descienden del Sur al Norte como si en punto mas elevado estuviera prócsimo á Suez.

En este valle providencialmente dispuesto, se debe desarrollar el canal de ambos mares á

través de una region desierta y solitaria que vendrá á ser uno de los mayores centros de movimiento y de actividad del mundo entero.

La comision inglesa de los puertos de refugio establecida en virtud de una decision de la Cámara de los Comunes, ha publicado un importante documento, que contiene el resumen de los naufragios ocurridos en los últimos cinco años en las costas de la Gran-Bretaña. Según este documento, el número de siniestros que consta hubo desde 1854 á 1858 inclusive, ascendió á 5,128 naufragios y choques, lo que dá una pérdida de 1,025 buques por año. Hay una circunstancia muy particular, y es que por lo general el mayor número de accidentes marítimos han tenido lugar en las direcciones de los faros. Además del total de 1,143 naufragios ocurridos en el año último, los 600, es decir, mas de la mitad, han ocurrido en la costa occidental, entre Dungeness y Pentland Frith, que es una zona del litoral británico sembrada de escollos y de peligros de todas clases, por la cual atraviesan por término medio 13,000 buques por año. En la costa de Irlanda hubo 175 naufragios. El número de víctimas en los cinco años ascendió á 4,148, ó sean 830 por año.

Segun los datos recogidos hasta los últimos dias por el diario inglés John Bull, los temporales que reinaron hasta el 10 de Noviembre último, han causado el número de siniestros que sigue: buques totalmente perdidos 96; buques arrojados á la costa que han sufrido averias graves 330. Total 426. El número de personas que han perecido asciende á mas de 600, comprendidas las que se hallaban á bordo del Royal-Charter.

De Treport escriben al Nouvelliste de Rouen, que el mar ha estado tan furiosamente agitado, que ha producido un hecho que los marineros jamás habian visto: Las ondas estaban agitadas á tan grande profundidad, que las ostras se desprendian de las rocas, rodaban con las olas é iban á bararse á la playa. Se han recogido en grande cantidad, principalmente entre el Treport y Meos. En la rada no hay banco alguno de ostras, y de haberle se encuentra á tal profundidad, que se ignora completamente su situacion.

La administracion de las aduanas francesas acaba de publicar el Cuadro general del comercio exterior de Francia en 1858. La crisis universal que ha pesado sobre el comercio de Europa y América durante este año tan calamitoso, dá á este documento un interés especial. El movimiento mercantil espresado en valores actuales, ha bajado de 603 millones de francos comparativamente á 1857, por haber bajado los valores mismos de las mercancías por efecto de la crisis. Los valores actuales espresan, en efecto, los valores mas bien que las masas. La generalidad de las importaciones y exportaciones espresadas en los valores oficiales, no ha disminuido mas que en 116 millones de francos ó en 3 por 100. Resulta que el comercio francés ha operado en 1858 sobre las mismas masas de mercancías poco mas ó menos que en 1856.

En el comercio especial, que no comprende mas que las importaciones que han entrado en el consumo exterior, y las exportaciones que proceden del suelo é industria nacionales, la reduccion espresada en valores actuales es mucho menor. Mientras que para el comercio general sube á 603 millones de francos, para el comercio especial solo es de 287, lo que prueba que la pérdida que ha resultado de la baja del curso de las mercancías, ha recaido en su mayor parte en los negocios de tránsito y de reespedicion, es decir, en los negocios en que el comercio nacional interviene solo de una manera subdirecta. Las importaciones han disminuido y las exportaciones han aumentado. Sin embargo, Francia ha importado mayor cantidad de hulla, de algodón bruto, de seda en rama, etc. La disminucion ha recaido principalmente en los artículos que la insuficiencia de la cosecha habia obligado en los años anteriores á pedir al extranjero. Así es que solo se han importado en 1858 46 millones de francos de cereales, en vez de 88 que se importaron en 1857 y 14 millones de vinos y aguardientes en vez de 86 millones. El aumento de las exportaciones, que de otro modo no podría explicarse en un año de crisis, proviene de la misma causa. Solo en cereales y en productos vinícolas los envíos al extranjero han aumentado en 137 millones de francos. Las exportaciones en productos fabricados no podian ser tan prósperas; pero si han bajado en valor, no han bajado notablemente en cantidad. De aquí se puede deducir, que si ha habido en este año desanimacion industrial y padecimientos, no ha habido al menos en gran escala, interrupcion de empresas y suspension de trabajo.

VARIEDADES.

EJERCITO DE AFRICA.—El subdelegado castrense á sus subordinados del ministerio parroquial.—Muy señor mio: Por el cuadro general del ejército de Africa habrá Vd. visto que S. M. la Reina (Q. D. G.) se ha dignado honrarme con el cargo infinitamente superior á mis escasos talentos y merecimientos de teniente vicario general de este ejército; y siendo mi deber con esta calidad y en los momentos solemnes y supremos de dar principio á la guerra nacional declarada contra el imperio de Marruecos, dirigirme á mis subordinados en el ministerio parroquial castrense, he preferido á todos los demás medios el modesto y afectuoso de una carta, medio que tan perfectamente se aviene con mi carácter personal, y al que son por tantos títulos acreedores mis compañeros é iguales ayer, y de quienes volveré á serlo el dia en que cese la lucha y se restablezca la desecada paz.

Ciertamente no somos nosotros llamados para juzgar de la justicia y necesidad de esta guerra: nos basta saber que S. M. la Reina, y en su augusto nombre y representacion el gobierno que tan dignamente dirige los destinos de la nacion española, la ha declarado solemnemente, para que nosotros ocupemos nuestro puesto y cumplamos nuestros sagrados deberes con el mas esquisito celo religioso y patriótico. Pero aunque no seamos nosotros jueces competentes en el sentido legal para discernir y calificar los motivos, los fundamentos y medios de la guerra y los que se han intentado para evitarla, el estado actual de civili-

zacion de Europa, y sobre todo la indole, bondad y escelencia de las instituciones que, por fortuna, rijen en nuestra patria, ha puesto en nuestras manos de una manera cabal y completa el gran proceso de esta cuestion internacional. Bajo el punto de vista del derecho de gentes y el de todos los derechos humanos, está ya fallado por todas las naciones de Europa, por nuestros cuerpos legislativos, por la opinion pública unánime, tanto nacional como extranjera. Bajo el punto de vista moral y religioso, la han fallado tambien los obispos de la católica España. Vea Vd. cómo se apresuran todos, no solo á reconocer la eminente justicia de la guerra, sino á ofrecer á los piés del Trono sus sagradas personas, las de sus eclesiásticos subordinados, las facultades de todos y hasta las alhajas de los templos para atender á las necesidades de la lucha.

Ni podia ser de otra manera, cuando mejor que yo, sabe Vd. que las Santas Escrituras, la doctrina de los padres de la Iglesia, y especialmente la del gran teólogo y publicista Santo Tomás, y la de todos los autores teólogos y moralistas resuelven la cuestion en el propio sentido en el caso que se ha visto y se vé nuestra España. Es, pues, justa, justísima, santa y patriótica la guerra que con la proteccion de Dios y bajo los auspicios de su Purísima Madre, patrona de las Españas, vá á emprender nuestro valiente ejército. El llenar cumplidamente su mision y las nobles aspiraciones de la Reina y del pueblo español.

Però nosotros tambien, nosotros que venimos encargados de las almas de esos cincuenta mil guerreros, tenemos altísimos deberes que cumplir y una mision sublime que llenar en esta gigantesca lucha. La religion y la patria esperan y tienen derecho á esperar mucho de nosotros. Esos soldados, esos héroes, que tanto nos distinguen, que tanto nos honran, que tanto nos aman, son nuestros hermanos, son nuestros hijos, van llenos de entusiasmo á derramar su sangre, á perder su vida, á sacrificarlo todo por su Reina y patria. ¿Cómo corresponder nosotros á tanto amor, á tan generoso sacrificio?

Sacriificándonos por la salvacion de sus almas, y en cuanto nos sea posible por sus preciosas vidas; alentándolos en su valor y compartiendo sus penas; ofreciéndoles, en fin, todo linage de consuelos.

No es posible dar instrucciones para trances tan varios como son los de campaña, sobre todo en los terribles dias de encuentros y batallas con el enemigo; sin embargo, ha de permitirme usted le recomiendo que procure dar los Sacramentos de confesion y Estremauncion á los moribundos, que recoja con esquisito cuidado sus Testamentos, encargos de conciencia y de familia, anotando en su cartera para memoria cuanto sea conducente. Todo queda, por lo demás, al celo religioso patriótico de Vd. y á su ilustrada direccion.

A fin de evitar el extravío de los libros parroquiales y sus funestas consecuencias, puede usted formar uno provisional, depositando aquellos en poder de los subdelegados castrenses, si es posible, ó en los archivos de las parroquias, mediante recibo, como es de esperar de la bondad de los señores curas territoriales, y avisando á la secretaría de la patriarcal y á mi dónde quedan depositados.

Si desgraciadamente cayese muerto, herido ó prisionero alguno de Vds., se servirá darme parte cualquiera de la misma brigada ó division, para proveer yo lo conveniente.

Cumplidos nuestros deberes en estos puntos esenciales, tenemos otro respecto de las poblaciones pacíficas del territorio africano y de los mismos enemigos contra quienes nuestros valientes van á pelear. Las disposiciones y órdenes del gobierno manifiestan elocuentemente los grandes pensamientos políticos y militares que se propone. A nosotros solo toca penetrarnos bien de su espíritu y procurar con todas nuestras fuerzas sus fines elevados. La caridad cristiana, aunque reconoce graduacion y escala en la aplicacion de sus dulces y divinos oficios, se estiende á todos los hombres, hasta á los enemigos. Que no se empañe el brillo de las armas españolas con ninguna agresion, con ningun ataque ni violencia contra las personas, contra las propiedades, ni contra los objetos de las creencias y culto del enemigo. Esto es lo que nos incumbe inculcar á nuestros bravos soldados. Que haya clemencia y respeto con los vencidos. En una palabra: que con nuestra voz, mas todavía con nuestro ejemplo, nos presentemos en todas partes como ministros dignos de Dios.

Así llenaremos nuestros deberes y contribuiremos al triunfo de nuestras armas y á la gloria de Dios, de nuestra Reina y nacion.

Con este motivo tiene el honor de ofrecerse cordialmente á las órdenes de Vd. su afectísimo seguro servidor.—Joaquin Ortega.

CORREOS DEL INTERIOR.

SALEN.

El de Cavite. Todos los dias á las once de la mañana.

El de Bulacan. Los miércoles, juéves y domingos á las diez de id.

El de la Pampanga. Los juéves y domingos á las seis de id.

El de la carrera general del Norte. Los lunes á las cinco de la tarde, comprendiendo las provincias de Bulacan, Pampanga, Pangasinan, Union, Ilocos Sur, Ilocos Norte, Nueva Ecija, Nueva Vizcaya, Isabela, Cagayan, Zambales, Bataan, Abra; y los distritos de Lepanto, Bontoc, Tiagan, Benguet, Príncipe y Tarlac.

El de la carrera general del Sur. Los miércoles á las cinco de la tarde, comprendiendo las provincias de la Laguna, Batangas, Mindoro, Tayabas, Camarines Sur, Camarines Norte, Albay, Leite, Samar y los distritos de Morong, Masbate y Ticao, Infanta y Burias.

NOTAS.

Las cartas para Cavite se recogen del Buzon del Vivac y Santa Cruz y del de la Administracion, respectivamente á las diez y diez y media de la mañana.

Para Bulacan á las nueve y nueve y media de la mañana.

Para la Pampanga los dias anteriores á las salidas, á las siete y nueve de la noche.

Para las carreras generales á las cuatro y cuatro y media de la tarde de los mismos dias de las salidas.

ENTRAN.

El de Cavite. Todos los dias entre cuatro y cinco de la tarde.

El de Bulacan. Lunes, miércoles y viernes al mediodía.

El de la Pampanga. Los miércoles y viernes al mediodía.

El de la carrera general del Norte. Los viernes, entre seis y siete de la mañana.

El de la carrera general del Sur. Los miércoles á la misma hora.

CORREOS PARA LAS PROVINCIAS MARITIMAS.

Buques anunciados. Para Masbate. Goleta Buenviaje. Para Romblon. Panco Santa Rosa. Para Cebu. Bergantin-goleta Catapusan. Por esta via se manda la de Bohol, Surigao y el distrito de Bislig.

Para Leite. Bergantin-goleta San Juan.

ADMINISTRACION GENERAL DE CORREOS DE FILIPINAS.

Cartas detenidas por insuficiente franqueo.

Para España.

Al soldado Jaime Casal } Ceuta. Oriol. } Doña Antonia Schiaffino. } Id. Doña Bernarda Jorquera. } Villacarrillo—Jaen. D. Pascual Diago. } Fuendejalon—Zaragoza. R. P. Cura Pároco de la Parroquia de S. Pedro. } Taboy—Lugo. D. Miguel Megina. } Adobes—Castilla la Nueva.

Para el interior de estas Islas.

D. Cirilo Morales. } Lingayen—Pangasinan. D. Juan Arrechea. } Id. Antonio Eguiluz. } Id. Pablo Ferraz. } S. Carlos—Id. Julian Balsalobre. } San Pablo—Batangas. Juan Francisco Romero. } Vigan—Ilocos Sur. Juan Villarruel. } Lubao—Pampanga. Ramon Sanchez Navalon. } Manila. Mariano Vitor. } Id.

Periódicos.

Presbítero D. Mariano E. } Taal—Batangas. Faustino. } PP. Lorenzo Rodriguez y José Olivera. } Sta. Maria—Ilocos Sur. Manila 17 de Febrero de 1860.—El Administrador general, Sebastian de Hazañas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

ENTRADAS DE ALTA MAR.

De Macao, barca española Elias, de 470 toneladas, su capitán D. Juan Bautista Larrachea, en 7 dias de navegacion, tripulacion 21, en lastre: consignado á los Sres. Jenny y Compañía.

De Saigon, vapor de guerra francés Gironde, de porte de 10 cañones, al mando de su comandante el teniente de navío Bacir, en 14 dias de navegacion, tripulacion 150; y conduce de trasporte 100 indigenas.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Cebu, bergantin-goleta núm 59 Santa Filomena, en 9 dias de navegacion, con 611 picos de azúcar, 513 id. de abacá, 23 tinajas de manteca y 2000 rajás de leña: consignado á Don Guillermo Osmeña, su capitán D. Juan C. Olmedo.

De Mulanay en Tayabas, goleta núm. 101 San Buenaventura, en 7 dias de navegacion, con 2700 pastas de brea, 66 cajones de id., 7 picos cueros de carabao, 200 cueros de venado, 2000 venas de id., 6 picos de tapa, 2 quintales de cera y 500 caracoles: consignado á D. Pedro Evaristo, su patron Juan Santayana; y de pasajero un chino.

De Albay, bergantin núm. 15 Betis, en 6 dias de navegacion, con 1861 picos de abacá: consignado á los Sres. Aguirre y Compañía, su capitán D. Ramon Arruti.

De Hoilo, goleta núm. 56 San Estevan, en 18 dias de navegacion, con 450 picos de sibucac, 300 id. de azúcar, 1000 pastas de brea, 20 picos de abacá, 90 cerdos y 3000 piezas de sinamay: consignado al patron Pedro Garanchon.

De Pitogo, pontin núm. 46 San Rafael, en 3 dias de navegacion, con 121 trozos de molave y narra, 4000 rajás de leña, 500 patates y 1000 cocos, consignado á D. Cayetano Miguel, su patron Fausto Villacorta.

De Cebu, bergantin-goleta núm. 24 Querida, en 10 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignado á D. Francisco Vicente, su patron Manuel Benedicto.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Pangasinan, goleta núm. 220 Placer, su patron Tomás Espino.

Para Guimbal, id. núm. 227 Consolacion, su patron Rico Gerona.

Para Pangasinan, pontin núm. 202 San Gabriel, su patron Juan Dison.

Para id., panco núm. 138 Rosario (a) Emiliano, su patron Adriano José.

VIGIA DE MANILA.

DIA 17 DE FEBRERO DE 1860.

A las cinco de ayer tarde, la atmósfera nublada, viento E. flojo y mar llana.

El Corregidor, á las cinco y tres cuartos, viento E. flojo y mar llana. Se descubre una fragata entrante, á 25 millas Oeste.

Al amanecer de hoy, la atmósfera algo tomada, viento N. flojo y mar llana; en la exploracion un vapor entrante se halla fondeado en la barra no ha largado bandera. Un bergantin y tres bergantines-goletas de provincias, prócsimos á fondear en la misma. El indicado vapor es francés de guerra.

El Corregidor, á las nueve y cuarto de esta mañana, viento N. E. flojo y mar llana. La fragata anunciada, no se descubre dentro y fuera de bahía.

A las doce, la atmósfera despejada, viento N. O. galeno y mar en calma.

AVISOS.

Para Cádiz, saldrá en todo el mes de Febrero la fragata española MARGARITA, capitán D. Marcos Mateu y Mas: admite carga a flete y pasajeros á los que ofrece sus excelentes y espaciosas cámaras. Smith, Bell y C. 40

Saldará en breve el bergantin-goleta CONSOLACION para Guimbal en loito con escaua á Antigue; ambos puntos admite carga a flete y pasajeros, lo despacha José M. Basa. 4

Para Capiz, dará la vela el bergantin-goleta FELICIDAD; admite carga y lo despacha su patron á bordo José M. Garcia. 5

El lunes ó martes de la semana entrante, saldrá para Pasacao en Camarines Sur la goleta S. ANDRES, la despacha su capitán á bordo.

Martillo, casa-comision

F. BARRERA.

Para hoy sábado 18 del corriente, de siete y media á nueve y media de la noche, se venderán en almoneda por cuenta de quien corresponda varios géneros, alhajas de oro, relojes, sombreros de fieltro, vinos, jarceias de cáñamo, muebles, carruages y caballos. 4

Almoneda pública.

El que suscribe ha recibido orden del Sr. D. G. Van Polanen Petel para vender en pública almoneda por cuenta de quien corresponda 4150 sacos de gangoche averiados por agua salada que han sido desembarcados de la barca española Shanghai.

Dicha almoneda se verificará en la casa de dicho Petel sita en la calle David núm. 2, á la una en punto del día 18 del actual.

M. Abrahams 4

Maestranza de Artillería.

Debiendo adquirir este establecimiento 260 pipas de carbon vegetal, se avisa al público para los que quieran hacer proposiciones á la subasta que para el efecto se ha de celebrar ante la Junta Principal Económica el 17 de Marzo próximo á las once de la mañana en el espresado local. Hallándose de manifiesto desde esta fecha el pliego de condicion en la Secretaría de la misma.

Manila 16 de Febrero de 1860.—El Capitan Teniente Secretario, José Calvo. 2

Aviso interesante.

Los chinos que quieren contratarse para la Isla de Cuba pueden presentarse en la casa del que suscribe sita en la Escolta ó en casa del chino Francisco Yap-Tiongo su encargado en Quiapo y en ambas partes se les pondrá de manifiesto el pliego de condiciones etc. Los chinos que sean deudores á la Real Hacienda por tributos, y los que no tengan patente por estravio ú otra causa tambien pueden acudir en la seguridad de que se pagará por su cuenta el tributo que adeuden y además se les adelantarán las cantidades que se convengan. D. Jimenez. 4

Sorbetería filipina en el Casino.

Acreditado este establecimiento por lo bien confectionado de sus sorbetes, aumentará desde hoy helados de frutas de Europa, que aunque son costosos, el empresario no omite gastos para servir á los pedidos de sus numerosos parroquianos. Tambien se sirven bebidas frias, como orchatas, cajelada y cerveza.

Los Sres. socios del Casino y cualquier otro particular que se sirven hacer sus pedidos de sorbetes se les dará á precio convencional.

El que suscribe pone en conocimiento del público que habiendo enagenado las existencias de su almacén piense salir de estas Islas durante algunos meses embarcándose en la primera ocasion que se ofrezca y cualquiere que tuviera reclamacion alguna contra él se servirá presentarla cuanto antes en su casa morada en San Gabriel. M. Abrahams. 2

El capitán y consignatarios de la fragata americana Boston, no responderán de las deudas que pueda contraer la tripulacion de dicho buque. Russell y Sturgis. 9

Habiendo fallecido en Sual (Pangasinan) el Sr. D. Marcos Arnaudiz, se suplica á las personas que tengan cuentas pendientes con el mismo, se presenten á su abacaa casa de Smith, Bell y C. 7

El que suscribe, con motivo de haber vendido su amacén situado en la calle Real de Manila, titulado LUCERO, tiene la satisfacción de poner en conocimiento de sus amigos, ha fijado provisionalmente su residencia en el amacén de D. Pedro Gonzalez que está en la calle de Palacio frente al átrio de la iglesia de la Compañía, suplicando á los que están en provincias se dignen dirigirle la correspondencia á dicho punto. Juan A. Gonzalez. 5

Se suplica al que hubiese encontrado una pulsera de coral abricantado y remate de oro con camafeo de lo mismo, que se perdió el jueves próximo pasado diez y seis, al salir del teatro de Quiapo; se sirva presentarla en la casa núm. 46 de la calle de la Solana donde se le dará las gracias ó una buena gratificacion. 5

ALQUILERES.

Carruages de alquiler.

En el acreditado establecimiento de la fonda americana de San Fernando, se alquilan carruages con muy buenas parejas por días y meses, tambien se alquilan para provincias. 45

Se compran caballos de todos precios en dicho establecimiento. Morelló. 45

Se alquilan bodegas en la prensa hidráulica, y dará razon de las mismas el cabecilla de dicha prensa. 4

Se alquilan cuatro bodegas del camarín de azotea, y dos id. nuevas por frente de la calle de la Barraca, de la prensa hidráulica. B. A. Barretto. 2

Se alquilan tres muy buenas bodegas á la orilla del rio grande. En el Instituto de Reyes en Sta. Cruz, Isla del Romero darán razon. 4

COMPRAS Y VENTAS.

Letras sobre Londres.

Smith, Bell y C. 3

L. A. J. PILASTRI & C.º

Que se habian provisionalmente en la Escolta casa del Sr. Somes al lado de la Soda, ofrecen al público filipino y en particular á los aficionados á las bellas artes, un surtido especial de los objetos mas selectos de piedra de Italia, agata, mármol blanco y amarillo de Siena alabastro, verde antiguo y bardiglio del tenor siguiente:

Floreros, copas de fantasia, tazas, tablas de mosaico, para adorno de salones, consolas, mesas vestibulos, galerias y una coleccion de figuras sacadas de la Historia Universal y la mitologia, copias de obras maestras en el arte por acreditados artistas escultores de los mejores que admira la Europa. Hay además un surtido de mosaicos para alfileres, arcos y brazaletes del gusto mas moderno.

NOTA. L. A. J. Pilastri & C.º se encargan de toda clase de comisiones para Italia, con especialidad de los articulos siguientes:

Monumentos fúnebres de mármol, de todas clases.—Pilas bautismales.—Altars á la romana.—Cimborios.—Jarrones para agua bendita.—Cuadros de Via-Crucis de mármol con figuras de relieve.—Estátuas de Santos para iglesias.—Estátuas para jardines.—Estátuas para galerias.—Consolas para id.—Tazas, floreros y fuentes para galerias y vestibulos.—Tazas, floreros y fuentes para jardines.—Baños de una sola pieza de mármol.—Baños en piezas sueltas encajonadas unas en otras.—Tablas de mármol para tumbas, de todos tamaños.—Tablas de mármol para cómodas para Toilettes, para consolas, para mesas de noche, para cafés y para té etc. etc.—Baldosas de mármol blanco, negro y azul para entosar iglesias, casas, almacenes y vestibulos.—Balastradas de mármol para iglesias y jardines públicos.—Pedestales para vasos de flores, para galerias.—Columnas de mármol de todas dimensiones y escaleras tambien de mármol etc. etc. 7

En el antiguo establecimiento Villa de

Chiclana en el Muralion, hay de venta por libras ó por arrobas excelentes chorizos y morcillas al estilo y uso de Europa, de los de Estremadura, que siempre ha merecido crédito su propietario en condimentar esta clase de comestibles, como tambien en dicho establecimiento y en el almacén de la Union frente al costado del cuartel núm. 6 hay toda clase de latas alimenticias de la fabrica de la Hormiga en Gijón. 5

El que quiera comprar una carretela

en buen estado, con buena pareja, de bastante azada: en la calle Nueva de Binondo núm. 40 darán razon de su arregado precio. 5

En 80 pesos oro, se vende una pareja

de caballos moros hucanos. En el amacén Peninsular, plazuela de S. Gabriel darán razon. 5

El antiguo almacén de D. M. Abrahams

se halla nuevamente surtido de todas clases de efectos de buena calidad, los cuales se venderán á precios equitativos, que dejen satisfechos á los compradores que gustan favorecerlo. 6

Se vende el todo ó parte del nuevo

y velero bergantin-goleta Maria Dolores, surto en el rio junto al puentecito del muralion, de 170 toneladas de registro, botado al agua á fines del año pasado, construido con todo esmero y con los mejores materiales, pertrechado y listo para navegar á alta mar y un anchon de 150 cavanes; de su inventario y demas circunstancias darán razon en el amacén de la Aurora bajada del puente grande. 5

La goleta CARMENCITA que está

frente á la Riverita que por su poco cañado tiene la ventaja de poder sin peligro alguno entrar en cualquier rio, se vende ó se cambia por otra de la cavida de mil picos de abaca poco mas ó menos, prensada con prensa de madera, y el bergantin-goleta SAN ANDRES surto al muelle del Rey tambien se vende por un precio equitativo. Los que deseen hacer proposiciones sobre ellas y enterarse de sus respectivos inventarios, podrán dirigirse en la calle Real de Quiapo con Pedro de Leon. 5

HIELO de venta á un real libra y doce

reales la arroba en la Escolta fabrica de jabones: en mayor cantidad para provincias el precio será convencional. 22

Horas de despacho de seis á ocho por la

mañana y de cuatro á seis por la tarde. 22

Se vende en 200 ps. un carruaje de

muelles fuerte y en buen estado, con banquito. En esta imprenta puede verse. 22

Se compran caballos de montar, en

la plaza de Sta. Cruz, casa donde vivió M. Ramos, los lunes y juéves, de las ocho á las once de la mañana. 6

A 16 PESOS UNO

CON CABELLO

Se halla en la casa Elzinger Hermanos en la Escolta un nuevo surtido de relojes de plata dorada con grabados del mas selecto gusto moderno y de cilindro, montados en cuatro centros de rubis que acaban de recibir por el último correo, además de un surtido en general de relojes ingleses y ginebrinos; todos expendiéndose con la acostumbrada garantía de su buena marcha por un año. 27

LA CASA ELZINGER HERMANOS,

Escolta.

Acaba de recibir de Paris uno de los mas selecto surtido de BRILLANTES y RUBIS montados con gusto el mas moderno. En 27

PULSERAS con reloj.

SORTIJAS.

CRUCECITAS para señoras.

BOTONES y mancuernas para caballeros.

UN CABALLO de color anaranjado, bo-

nito, larga cin, buena cola, joven, de buenas condiciones y barato á propósito para señora ó niño. Se vende en la fonda de la Asuncion calle Nueva núm. 56. Precio fijo 40 pesos en oro. 27

Gran surtido de chorizos y morcillas

muy bien hechos al estilo de los de Europa á 2 1/2 reales libra, 6 ps. 4 rs. arroba y 25 ps. quintal; destrozados salados muy buenos para puchero á 1 real libra, pasas á 2 rs. libra y otros efectos: amacén del Montañés, costado del Cabildo. 45

Los que suscriben compran

plata á 10 p. por mayor. J. M. Tuason & C.º

Puesto público de cambio de

MONEDAS. Escolta, fábrica de jabones.

Se compran onzas á 44 \$ dos reales. Se venden á 44 a cinco.

Cambio de monedas.

Calle de Anloague, casa núm. 5.

Onzas se compran á \$ 44-2 rs. Se venden á \$ 44-5.

Cambio de monedas.

Calle de San Jacinto núm. 50 al lado de la fábrica de chocolate.

Onzas de oro se compran á \$ 44-2. Onzas de oro se venden á \$ 44-5.

Cambio de monedas.

CALLE REAL DE MANILA NÚM 18.

Onzas se compran á \$ 44-2 rs. Se venden á \$ 44-5 rs.

Botica de D. Jacobo Zobel.

Manila. PASTILLAS PECTORALES DE GEORGE.

Carta de M. Fournier, institutor en Moloy, distrito de Dijon (Côte-d'Or)

Moloy 21 de Mayo de 1845.

Muy señor mio: Soy chantre desde hace mas de 25 años; mi voz nunca se habia alterado sino por algun resfriado ordinario; pero en 1835, no se por qué causa, mi voz se apagó casi completamente. Creido de que esta afeccion, que los médicos llaman angina laringea; era momentánea, me contenté en hacer uso de jarabes y tisanas, esperando que eso bastaria. Permaneci muchos meses en este estado, y siempre con el mismo embarazo. Despues me dirigí á médicos hábiles, seguí con constancia los tratamientos que me recetaban, las privaciones, etc., durante largo tiempo y siempre sin amelioracion ni éxito. Desesperaba ya de curar, cuando se me ocurrió la feliz idea de acudir á vuestras pastillas. No habia aun acabado de tomar la segunda caja, que casi habia desaparecido la incomodidad que tenia hacia tanto tiempo. Respiraba libremente, los picazonos de la garganta menos frecuentes, la voz volvia á hacerse sonora; en fin, cada dia experimenté mejoría. A estas horas, gracias al dichoso descubrimiento de V., hablo y canto con la misma facilidad que en mi juventud, y no padezco nada del pecho. Dicho soy señor, de poderlo rogar á V. hoy acepte mi reconocimiento todo, por un beneficio que la humanidad os debe y que no puede apreciar demasiado. Le autorizo á Vd. para que inserte mi carta en los papeles públicos. Recibid, etc. Firmado: Fournier, institutor en Moloy, distrito de Dijon (Côte-d'Or)

En la carrocería de Carls y C.º SE VENDE POR MAYOR Y MENOR. Ejes y muelles de patente para carruages, arañas y carretelas; pescante de fierro; tornillos para madera de todas dimensiones; cobre en planchas, limas de todas dimensiones; bocas para caballos; agarraderas de Europa y del pais para carruages y tartanas; visagras para abanicos; id. para puertas y persianas, p. ateadas y bronceadas; boca-lanzas de cobre y fierro; tranquillas para persianas; ganchos y argollas para trapal bronceados y plateados; hebillas para tirantes id. id.; botones maqueados; bronceados y plateados; ganchos de acero y bronce para lanzas; id. muy superiores con balancin; cadenas para caderas; muelles para cortinas; moldura, bronceada y pataada; guarniciones de lujo americanas é inglesas; faroles de muy superior calidad (únicos en Filipinas de su clase) para arañas, carruages y carretelas; barniz americano superior y pinturas de todos colores; paños ceniciento claro y oscuro y blanco, azul, café y canela; género de lana para forrar carruages de varios colores; uie para pesabron; género esmalado ó impermeable de todos colores; seda labrada muy superior; fioco de seda para cortinas; id. para pescante de tumba; franja superior ancha y angosta; cinta para cinchas; id. para riendas; motas superiores; boras de seda para agarraderas; id. id. para cortinillas; cueros para tolda, americanos é ingleses; hilo de Europa, blanco, negro y amarillo; tafiete y gamusas.

Además de lo arriba espresado se venden varios efectos para uso de los carroceros á precios moderados, haciendo una rebaja á los compradores por mayor. 22

Acite superior de máquina, de coco

cocido y sin mezcla, mejor que el de la Laguna á 5 ps. tinaja de 16 gantas, en plata, sin casco. El de la Laguna, que es inferior se halla hoy á 5 ps. y 4 rs. tinaja. Y en la misma proporcion que suba ó baje semanalmente el de la Laguna, será tambien el precio del de máquina, es decir 4 rs. menos en tinaja. Son muy pocas las que han llegado. En la Barraca, casa del Sr. Marceida. 6

Tinajas de Macati.

El que suscribe las vende de todas calidades y dimensiones con ventajas para el público, que nadie podrá igualar. La tarifa de precios estará en su casa en donde se contratan. Plaza de Sta Cruz frente á la puerta mayor de la iglesia. Francisco Vicente. 24

Teatro español de S. Roque.

Funciones para las tres noches de Carnaval.

A instancia de varias personas, se volverán á poner en escena las dos partes del drama fantástico-religioso con su sainete y comedia, titulada: EL ARTE DE HACER FORTUNA, á las ocho de la noche, por el orden siguiente: 4.º noche, domingo 19.—La 1.ª parte del drama DON JUAN TENORIO. 2.ª id., lunes 20.—La 2.ª parte del mismo drama con el sainete gracioso, titulado: LOS ZAPATOS. 5.ª id., martes 21: EL ARTE DE HACER FORTUNA.

Y en vista de que el producido de la última representación, sin deducir gastos, se destina á los de la guerra de Marruecos, se espera del sentimiento de nacionalidad nunca desmentido del público español é indígena, una numerosa y lucida

concurencia; y para tan patriótico motivo, la compañía ha hecho los esfuerzos posibles para llevar á cabo cuanto antes esta funcion, que debia ser después.

Denlo fin con billetes nacionales nuevos, una y otra funcion, precisamente la 5.ª

Precios de los asientos. En los palcos. . . . . 5 rs. En la lunta. . . . . 2 id. Entrada general. . . . . 4 id. Niños. . . . . 1/2 real.

TEATRO ESPAÑOL DE QUIAPO.

A. BENEFICIO DE LOS HERIDOS DEL BRAVO EJÉRCITO ESPAÑOL DE AFRICA Y GASTOS DE LA GUERRA.

Funcion dramática para el domingo 19 de Febrero á las ocho de la noche.

Los actores y propietario de este coliseo, aunque amagados de la tétrica y larga cuaresma, deseosos de aliviar en algun tanto la suerte de sus hermanos que combaten en el suelo marroquí; tienen el honor de ofrecer á este ilustrado público, esta funcion de cuyo producido deducidos los gastos, la mitad será destinada á tan loable objeto.

Despues de varias piezas de música tocadas por la orquesta, se pondrá en escena

LA HERENCIA DE UN VALIENTE.

Aplaudido drama en dos actos traduccion de D. F. Lumberras y D. J. Y. del Valle, en el que tomará parte un aficionado europeo.

Reparto del drama. PERSONAJES. ACTORES.

Roberto. . . . . Sr. Carballo. Luisa. . . . . Sra. Candelaria. Pablo. . . . . Sr. Escudero. Lala. . . . . Sr. Martinez.

Título de los actos. Acto 1.º El deshonor. Acto 2.º Generosidad de un soldado.

MARINA.

Bri lantes arias y coros con partes de recitado de esta distinguida zarzuela, en la que tambien tomará parte otro aficionado.

LAS DOS BODAS DESCUBIERTAS.

Diversita comedia en un acto y en verso produccion de D. Juan J. de Arenas. De la fealdad y entusiasmo de este vecindario cuando se trata de vengar el honor nacional, se desea esperar, que sin otras excitaciones, acuda ansioso á contribuir al triunfo de nuestras armas contra las hordas marroquíes enemigas de Dios y nuestra ley.

El teatro estará iluminado y decorado con la profusion que requiere el digno fin á que se dedica. Una banda militar se situará en el paseo del teatro y tocará en los entre actos piezas escogidas.

Por los gastos extraordinarios de la zarzuela los precios de las localidades serán los siguientes: Lunetas y palcos. . . . . 4 peso. Asientos de banco. . . . . 4 reales. Billetes para niños. . . . . 2 rs.

Los billetes se espenderán en el mismo teatro el dia de la funcion desde las siete de la mañana del enuciado dia.

TEATRO TAGALO DE TONDO.

Grandes funciones mágicas para los tres dias del próximo carnaval 19, 20 y 21 del corriente á las siete y media de la noche.

4.ª NOCHE. Se pondrá en escena con todas las comodidades aparato correspondiente la muy bonita comedia mágica, titulada: EL PODER DE LA VERDAD CONTRA LA MENTIRA.

Despues seguirá el aplaudido juguete cómico titulado: EL DIFUNTO, EL SOLDADO Y EL DIABLO. Bailés.

El cosaco, por la aficionada primera discipula del maestro Appiani y por el discipulo español del mismo. NOVEDAD.

Un bolero español recién legado de la Península bailará con la graciosa Matea, en el traje correspondiente LAS BOLERAS DEL JALEO ANDALUZ, que por primera vez se verá en estas Islas. 2.ª NOCHE.

Se representará la preciosa y siempre deseada comedia de magia, titulada: LA NUEVA ESTRELLA DE ORO.

En la que lucirán brillantes fuegos artificiales de distintos colores, confectionados por un pirotécnico español. Bailés.

LA MADRIENA, por la misma aficionada discipula de Appiani, sacando un apropiado y elegante traje. El enuciado bolero español bailará con la misma Matea EL JALEO JEREZANO nuevo tambien en el mismo dia. 5.ª NOCHE.

Se abrirá la escena con la muy aplaudida comedia de magia, titulada: EMBAJADOR Y HECHICERO. Con todo el aparato y lluvias de fuego que es su argumento. Despues seguirá el chistoso sainete, nominado: ¡FUERA! Bailés.

LA BRETINA MARINERA (nueva en este teatro) por los referidos discipulos de Appiani con los tres correspondientes. El mismo bolero español con la Matea bailará con las BOLERAS DE LA CIRILA.

Precios de las localidades. Lunetas y 4.ª fila de palco. . . . . 4 rs. 2.ª, 3.ª y 4.ª fila de id. . . . . 5 rs. 5.ª fila del piso alto. . . . . 2 rs. Asientos de banco. . . . . 1 real. Los chiquillos pagarán. . . . . 1/2 real. Los billetes se despacharán en la calle de San Jacinto núm. 8 y en el teatro en los dias respectivos de funcion.

MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier editores responsables.